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Niederschrift 
zur Sitzung der Verbandsversammlung des Schulverbandes 

Gemeinschaftsschule  Am Himmelsbarg Moorrege (öffentlich) 

 Sitzungstermin: Montag, den 16.04.2018 

 Sitzungsbeginn: 19:00 Uhr 

 Sitzungsende: 20:02 Uhr 

 Ort, Raum: Schulzentrum Gemeinschaftsschule Am Himmelsbarg 
Moorrege (Mensa), Kirchenstraße 30, 25436 
Moorrege 

Anwesend sind: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Bürgermeister Rolf Herrmann CDU Bürgermeister der Gemeinde 

Haselau 
 

Herr Marco Küchler FWH   
Herr Manfred Lüders FWH   
Herr Bürgermeister Jürgen Neumann CDU Bürgermeister der Gemeinde 

Heist/ 2. stv. Schulverbands-
vorsteher 

 

Herr Georg Plettenberg CDU   
Herr Oliver Ringel CDU   
Herr Bürgermeister Walter Rißler CDU Bürgermeister der Gemeinde 

Holm 
 

Herr Jan Schmidt CDU   
Herr Jörg Schneider Bündnis 90/Die Grü-
nen 

  

Herr Bürgermeister Uwe Schölermann CDU Bürgermeister der Gemeinde 
Haseldorf / 1. stv. Schulver-
bandsvorsteher 

 

Herr Dr. Helmut Schübbe CDU   
Herr Heinz Seddig SPD   
Frau Petra Triepels SPD   
Herr Dietmar Voswinkel SPD   
Herr Bürgermeister Karl-Heinz Weinberg CDU Bürgermeister der Gemeinde 

Moorrege 
/Schulverbandsvorsteher 

 

Frau Regina Wulff SPD   

Außerdem anwesend 
Frau Karen Frers   
Herr Hans-Werner Hamann Hausmeister des Schul-

zentrums Moorrege 
 

Frau Simone Lykowski   
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Gäste 
Zuhörer 5   

Presse 
Wedel-Schulauer Tageblatt   

Protokollführer/-in 
Frau Nina Falkenhagen   
 
 

Entschuldigt fehlen: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Gerrit Lienau CDU   
Frau Sara Poll CDU   
 
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 05.04.2018 einberufen. Der 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. 
Die Schulversammlung ist beschlussfähig. 
 
Die Sitzung ist öffentlich. Zu Punkt 17 (nach Änderung der Tagesordnung Punkt 18) 
der Tagesordnung wird die Öffentlichkeit  ohne Aussprache ausgeschlossen. 
 
Die Tagesordnung wird wie folgt geändert:  
 
Hinter TOP 8 wird der TOP „1. Nachtragssatzung zur Verbandssatzung“ eingefügt.  
 

Die Tagesordnung wird beschlossen.      

Abstimmungsergebnis:  
einstimmig 
16 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen, 0 Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  
 
  

Tagesordnung: 

 1.  Ehrungen 

  

 2.  Bericht des Verbandsvorstehers 

  

 3.  Einwohnerfragestunde 

  

 4.  Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten  
Sitzung 

  

 5.  Bericht der Schulleitung 
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 6.  Wahl von 10 Mitgliedern in den Schulleiterwahlausschuss 
Vorlage: 0152/2018/SV/BV 

  

 7.  Bestätigung der Mitglieder des Schulleiterwahlausschusses aus der Lehrer-,  Eltern-  und 
Schülerschaft 

  

 8.  Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen bis 31.12.2017 
Vorlage: 0158/2018/SV/BV 

  

 9.  1. Nachtragssatzung zur Verbandssatzung 
Vorlage: 0159/2018/SV/BV 

  

 10.  Information über geringfügige Haushaltsüberschreitungen im 2. Halbjahr 2017 
Vorlage: 0154/2018/SV/BV 

  

 11.  Mögliche Fördermittel für die Sanierung von schulischen Sanitärräumen 2018 
Vorlage: 0153/2018/SV/BV 

  

 12.  Fortschreibung Schulentwicklungsplan Gemeinschaftsschule Am Himmelsbarg Moorrege 
Vorlage: 0151/2017/SV/BV 

  

 13.  Finanzieller Beitrag der Gemeinde Moorrege für die Sanierung der Sporthalle 
Vorlage: 0155/2018/SV/en 

  

 14.  Sachstand Schulsanierung durch Bürgermeister Herrmann 
Vorlage: 0156/2018/SV/en 

  

 15.  Vorschlag von Bürgermeister Herrmann auf Einrichtung eines Workshops (Montag Stif-
tung) 
Vorlage: 0157/2018/SV/en 

  

 16.  Haushaltssatzung und Haushaltsplan 2018 des Schulverbandes Gemeinschaftsschule 
Am Himmelsbarg Moorrege 
Vorlage: 0144/2017/SV/HH 

  

16.1.  Beschaffung neuer Notausgangstüren in der Sporthalle 

  

 17.  Verschiedenes 

  

 19.  Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Teil gefassten Beschlüsse 

  

 

Protokoll: 

zu 1 Ehrungen 
  

Herr Weinberg ehrt Herrn Uwe Schölermann für seine 20-jährige, Herrn 
Jörg Schneider für seine 15-jährige und Herrn Jan-Schmidt für seine 10-
jährige Mitgliedschaft in der Verbandsversammlung. Verbunden mit einem 
Dank für ihre Mitarbeit überreicht er jedem Geehrten neben einer Ehrenur-
kunde einen Blumenstrauß sowie ein Weinpräsent.  
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zu 2 Bericht des Verbandsvorstehers 
  

Herr Weinberg berichtet, dass alle Gemeindevertreter der Mitgliedsge-
meinden zu einer Informationsveranstaltung über die verschiedenen Sa-
nierungs- und Neubaukonzepte eingeladen wurden. Es wurden etwa 100 
Einladungen verschickt. Teilgenommen hat nur die enttäuschende Zahl 
von 20 – 25 Personen. 
 
Es wurde ein Gespräch mit der Gemeinde Appen über einen möglichen 
Beitritt geführt. Die Gemeinde hat einen Beitritt jedoch abgelehnt. Herr 
Herrmann ergänzt an dieser Stelle, dass seitens der Appener SPD-
Fraktion signalisiert wurde, zu weiteren Gesprächen bereit zu sein, wenn 
die Umlageberechnung nur anhand der Schülerzahl erfolgt und die Fi-
nanzkraft der Gemeinden keine Berücksichtigung mehr findet.  
 
Herr Weinberg berichtet weiter, dass das Land einen Fördertopf für Schu-
len in Höhe von ca. 50 Mio. € bereitstellen würde, daraus jedoch diverse 
Projekte finanziert werden, sodass der Schulverband nicht mit einer Förde-
rung rechnen kann. Als nächster Schritt ist ein Termin mit dem Schulrat zu 
vereinbaren um diesem die Problemlage zu erläutern und um Lösungen zu 
bitten. Außerdem ist zu klären, wie sich die Baukosten verändern würden, 
wenn weniger Kinder beschult werden.  
 
Die Gemeinde Haseldorf erkundigte sich nach der Korrektheit der aktuel-
len Schulkostenbeiträge. Dies wurde geprüft und kann nun bejaht werden.  
 

zu 3 Einwohnerfragestunde 
  

Es werden keine Fragen gestellt.    
 

zu 4 Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Nieder-
schrift der letzten Sitzung 

  
Es liegen keine Einwendungen vor.   
 

zu 5 Bericht der Schulleitung 
  

Frau Frers teilt mit, dass dieses Jahr die 5. Klasse wieder 3-zügig ist. Das 
sei ein Zeichen für die Qualität der Schule und des Engagement der Mitar-
beiter/innen. Zunehmend würden mehr Kinder aus Uetersen die Schule 
besuchen. Rückläufig dagegen seien die Anmeldungen aus Holm, da dort 
sehr viele Kinder auf den Gymnasien angemeldet werden. Erfreulicher-
weise lässt sich außerdem feststellen, dass die Gemeinschaftsschule 
überwiegend die erste Wahl der Eltern sei.  
Die Gründe für die Entscheidung der Eltern aus den Verbandsgemeinden, 
ihre Kinder auf eine andere Schule zu schicken, sind sehr unterschiedlich: 
Zum einen spielen auch optische Gründe eine Rolle, zudem besteht an der 
Gemeinschaftsschule nicht die Möglichkeit das Abitur zu erreichen. Einige 
Eltern bevorzugen außerdem gebundene Ganztagsschulen, da so die Be-
treuung der Kinder an den Nachmittagen gesichert ist. 
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Abschließend teilt Frau Frers mit, dass mit der Umgestaltung des Schul-
hofs begonnen wurde und nach der Grippewelle heute der erste Tag sei, 
an dem kein Vertretungsplan aufgestellt werden musste.  
Herr Schölermann ergänzt, dass die Stelle für eine weitere Schulsozialar-
beiterin besetzt werden konnte.  
Herr Plettenberg hebt hervor, dass die Schule in diesem Jahr bereits fünf 
Auszeichnungen erhalten habe.  
Herr Weinberg nutzt die Gelegenheit, ein Lob an die Schüler auszuspre-
chen, die ihm ein tolles Konzept für die Umgestaltung des Schulhofes vor-
geschlagen haben. 
 
 

zu 6 Wahl von 10 Mitgliedern in den Schulleiterwahlausschuss 
Vorlage: 0152/2018/SV/BV 

  
 
Herr Weinberg erläutert den Sachverhalt.          
 
 

 Beschluss: 
 Die Schulverbandsversammlung wählt folgende 10  Mitglieder in den 
Schulleiterwahlausschuss sowie folgende Stellvertreter: 
 
 
Mitglieder: 

1. Karl-Heinz Weinberg 
2. Uwe Schölermann 
3. Walter Rißler 
4. Jürgen Neumann 
5. Rolf Herrmann 
6. Petra Triepels 
7. Georg Plettenberg 
8. Dietmar Voswinkel 
9. Marco Küchler 
10. Manfred Lüders 

 
 
Stellvertreter: 

1. Oliver Ringel 
2. Heinz Seddig 
3. Dr. Helmut Schübbe 
4. Jörg Schneider 

  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 16  Nein: 0  Enthaltung: 0   
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zu 7 Bestätigung der Mitglieder des Schulleiterwahlausschusses aus der 
Lehrer-,  Eltern-  und Schülerschaft 

  
 
Herr Weinberg verliest die Liste der seitens der Schule vorgeschlagenen 
Mitglieder.  
 
 

 Beschluss: 
Die Verbandsversammlung bestätigt die von der Lehrer-, Eltern- und Schü-
lerschaft vorgeschlagenen Mitglieder des Schulleiterwahlausschusses laut 
Protokollanlage 1.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 16  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  

 
zu 8 Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen bis 31.12.2017 

Vorlage: 0158/2018/SV/BV 
  

 
Herr Weinberg erläutert die Vorlage.   
 
 

 Beschluss: 
Die Schulverbandsversammlung beschließt, die Haushaltsüberschreitun-
gen im Verwaltungshaushalt in Höhe von 290.751,76 € zu genehmigen.  
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 16  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  

 
zu 9 1. Nachtragssatzung zur Verbandssatzung 

Vorlage: 0159/2018/SV/BV 
  

 
Herr Weinberg erläutert die vorliegende Nachtragssatzung.   
 
 

 Beschluss: 
Der Verbandsversammlung beschließt die 1. Nachtragssatzung zur Ver-
bandssatzung.  
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 16  Nein: 0  Enthaltung: 0   
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zu 10 Information über geringfügige Haushaltsüberschreitungen im 2. Halb-
jahr 2017 
Vorlage: 0154/2018/SV/BV 

  
Herr Weinberg erläutert kurz die geringfügigen Überschreitungen.   
 

 Beschluss: 
Die Information des Schulverbandsvorstehers nach § 4 der Haushaltssat-
zung für das 2. Halbjahr 2017 (Stand 31.12.2017)  wird zur Kenntnis ge-
nommen.  
 

 zur Kenntnis genommen 
  
zu 11 Mögliche Fördermittel für die Sanierung von schulischen Sanitärräu-

men 2018 
Vorlage: 0153/2018/SV/BV 

  
Herr Weinberg erläutert, dass bereits im vergangenen Jahr ein Förderan-
trag gestellt wurde, dieser jedoch nicht erfolgreich war.  
Herr Herrmann berichtet, dass im Vorfeld der Sitzung die Mitglieder die 
Möglichkeit hatten, die Sanitäranlagen der Sporthalle in Augenschein zu 
nehmen. Dabei wurde festgestellt, dass die WC-Anlagen an einigen Stel-
len einer Erneuerung bedürfen, jedoch nur in einem geringen Umfang. Ei-
ne Renovierung im Rahmen der Haushaltsmittel sollte genügen. Es sei nur 
das zu erneuern, was wirklich defekt ist.  
Herr Ringel teilt mit, dass die Räume auch aus seiner Sicht grundsätzlich 
in Ordnung seien. Kleinere Reparaturen könnten, wenn notwendig, auch 
ohne Förderung durchgeführt werden. Die Kosten für die Beauftragung 
eines bei Stellung eines Förderantrages notwendigen Ingenieurbüros wä-
ren höher, als der tatsächliche Aufwand.   
 

 Beschluss: 
Die Verbandsversammlung beschließt, keinen Förderantrag zu stellen.  
 

 mehrheitlich beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 15  Nein: 0  Enthaltung: 1   
  
zu 12 Fortschreibung Schulentwicklungsplan Gemeinschaftsschule Am 

Himmelsbarg Moorrege 
Vorlage: 0151/2017/SV/BV 

  
Herr Plettenberg stellt fest, dass die Schülerzahlen in den vergangenen 
Jahren rückläufig waren. Das sollte bei der weiteren Planung berücksich-
tigt werden.   
 

 Beschluss: 
Die Schulverbandsversammlung nimmt die Fortschreibung des Schulent-
wicklungsplanes zur Kenntnis.   
 

 zur Kenntnis genommen 
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zu 13 Finanzieller Beitrag der Gemeinde Moorrege für die Sanierung der 

Sporthalle 
Vorlage: 0155/2018/SV/en 

  
Herr Weinberg berichtet, dass die Gemeinde Moorrege ihre mutmaßliche 
Zahlungspflicht geprüft habe. Hier wurde noch keine Einigkeit erzielt.  
 
Herr Herrmann erläutert, dass ein Notarvertrag aus dem Jahre 1978 vor-
liegen würde. Die dortigen Formulierungen wurden 1995 noch einmal klar-
gestellt. Daraus gehe eine Zahlungspflicht der Gemeinde, außerhalb der 
Verbandsumlage, hervor.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 14 Sachstand Schulsanierung durch Bürgermeister Herrmann 

Vorlage: 0156/2018/SV/en 
  

Herr Weinberg übergibt das Wort an Herrn Herrmann. Dieser berichtet 
über die Diskussion in der vorangegangen Sitzung der Finanz- und Bau-
ausschusses.  
 
 

 Beschluss: 
Die Verbandsversammlung beschließt, vom Architekturbüro eine Ver-
gleichsberechnung zu fordern, welche Auswirkung eine Verringerung der 
Schülerzahl auf die Baukosten hätte. Danach ist zeitnah ein Termin mit 
dem Schulrat und anschließend mit dem Bildungsministerium zu vereinba-
ren. Im Zuge der Gespräche ist ebenfalls die mögliche Einführung einer 
Zügigkeit zu erörtern. Die Ergebnisse sind den Mitgliedsgemeinden mitzu-
teilen.  
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 16  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  

 
zu 15 Vorschlag von Bürgermeister Herrmann auf Einrichtung eines Work-

shops (Montag Stiftung) 
Vorlage: 0157/2018/SV/en 

  
Herr Herrmann erläutert, dass der Schulverband die grundlegende Pla-
nung über die Architekten entwickelt hat, hier jedoch keine pädagogischen 
Gesichtspunkte einfließen können. Um hier eine optimale Planung zu er-
möglichen, sollten auch diese Aspekte berücksichtigt werden. Hierfür bie-
tet die Montag Stiftung entsprechende Workshops an. In der Bauphase 
seien Änderungen immer sehr teuer, sodass es auch aus finanzieller Sicht 
sinnvoll ist, bei der Planung bereits möglichst alle Anforderungen zu be-
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rücksichtigen. Auf Nachfrage von Herrn Schölermann antwortet Herr 
Herrmann, dass eine Umsetzung kurzfristig, noch vor den Sommerferien, 
möglich ist.  
Herr Neumann legt Wert auf die Feststellung, dass hiervon die weiteren 
Schritte nicht verzögert werden dürfen. Der Workshop habe parallel zu 
erfolgen.  
 

 Beschluss: 
Die Verbandsversammlung beschließt, sollte ein durch das Land finanzier-
ter Schulentwicklungstag nicht ausreichend sein, einen weitern Workshop-
Tag mit der Montag Stiftung zu finanzieren. 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 16  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  
zu 16 Haushaltssatzung und Haushaltsplan 2018 des Schulverbandes Ge-

meinschaftsschule Am Himmelsbarg Moorrege 
Vorlage: 0144/2017/SV/HH 

  
Herr Weinberg geht kurz auf die wesentlichen Haushaltszahlen ein und 
gibt einen Überblick über die geplanten Maßnahmen. So werden für die 
Umgestaltung des Schulhofes Mittel in Höhe von ca. 15.000 € benötigt.  
 
Herr Herrmann geht kurz auf die sich aus den Haushaltsstellen 
20300.140000 und 20300.940200 ergebenden Kostenbeteiligungen der 
Gemeinde Moorrege ein. Anschließend teilt er mit, dass der Finanz- und 
Bauausschuss die Verabschiedung des Haushaltes empfohlen hat.   
 

 Beschluss: 
Die Schulverbandsversammlung beschließt die vorliegende Haushaltssat-
zung und den Haushaltsplan für das Haushaltsjahr 2018. 
 

 mehrheitlich beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 14  Nein: 2  Enthaltung: 0   
  
zu 16.1 Beschaffung neuer Notausgangstüren in der Sporthalle 
  

Herr Weinberg teilt mit, dass er kurzfristig ein Angebot über die Erneue-
rung der Notausgangstüren in der Sporthalle erhalten habe. Das Angebot 
beläuft sich auf 30.000 €. Der Austausch ist aufgrund der Installation des 
Prallschutzes notwendig, da die Türen nicht angepasst werden können. 
Der Maßnahme sollte zugestimmt werden. Im Zuge des Nachtragshaus-
halts sind die Mittel dann zu berücksichtigen.  
 

 Beschluss: 
Die Verbandsversammlung beschließt die Beschaffung der Notausgangs-
türen.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 16  Nein: 0  Enthaltung: 0   
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zu 17 Verschiedenes 
  

Frau Frers teilt mit, dass dies voraussichtlich ihre letzte Sitzung des Schul-
verbandes gewesen sei und bedankt sich für die 18-jährige Zusammenar-
beit.  
 
Herr Plettenberg moniert, dass das für heute zugesagte Protokoll des Aus-
schusses zur Prüfung der Jahresrechnung nicht vorliegt. 
 
 
Nachdem keine weiteren Wortmeldungen erfolgen, schließt der Vorsitzen-
de die Öffentlichkeit zur Beratung des nichtöffentlichen Sitzungsteils um 
20:00 Uhr aus. 
 
 

zu 19 Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Teil gefassten Beschlüsse 
  

Es ist keine Öffentlichkeit mehr anwesend.  
 
Herr Weinberg schließt mit einem Dank an die Teilnehmer um 20:02 Uhr 
die Sitzung.  
 

 
 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 26.04.2018 

 

 
   

gez. Karl-Heinz Weinberg 
 

Herr 
Bürgermeister 
Frau 

gez. Nina Falkenhagen 
Protokollführerin 
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